

## Homélie

Solennité de la Toussaint – samedi 1<sup>er</sup> novembre 2025 – 10h30 – St Louis

Chers frères et sœurs bien-aimés de Jésus Christ,

Est saint celui ou celle qui se laisse pleinement et totalement aimer par Dieu en laissant toute la place au Christ dans sa vie et dans son cœur ! « ***Bien-aimés, voyez quel grand amour nous a donné le Père pour que nous soyons appelés enfants de Dieu – et nous le sommes*** » nous dit St Jean ! Oui, nous le sommes ! Nous le sommes et c'est aussi le chemin de toute une vie, une conversion permanente, de chaque jour. Il s'agit moins de faire que de laisser faire Dieu ! Il s'agit moins de cumuler ou d'emmagasiner que de se détacher ! Il s'agit moins de remplir que de se vider... Moins de soi-même et plus de Dieu ! « ***Heureux les pauvres de cœur car le royaume des cieux est à eux*** ». Les Béatitudes sont une description et un portrait de Jésus. Les Béatitudes, c'est lui ! Et par lui, avec lui et en lui, nous sommes invités à accueillir cette joie divine, ce bonheur surnaturel que le monde ne peut pas donner et qui ne vient que du vrai Dieu : le Christ Jésus !

Entrons dans la ronde des saints, vivons d'une sainteté quotidienne pour goûter dès maintenant la joie du Ciel.

### 1/ Entrons dans la ronde des saints

Le 19 octobre dernier, le Pape Léon XIV, place St Pierre, a canonisé 7 nouveaux saints. Et aujourd'hui le Pape va déclarer Docteur de l'Église et co-patron de l'éducation catholique avec St Thomas d'Aquin, le saint cardinal John-Henry Newman. Comme quoi, on peut être et cardinal et anglais, et quand même devenir saint et même docteur de l'Église !! Ce sera le 38<sup>ème</sup> docteur de l'Église. Un docteur de l'Église, c'est un saint ou une sainte (il y a 4 femmes Docteurs de l'Église !) dont on reconnaît l'autorité exceptionnelle de l'enseignement, des écrits et du témoignage par lesquels la Sagesse du Christ s'est exprimée de manière éclatante. Leur parole est revêtue de la splendeur de la vérité du Verbe ! Et maintenant nous avons donc Newman et j'avoue en être vraiment très heureux ! Chers amis, lisez Newman ! Lisez Apologia pro vita sua, son autobiographie, lisez Grammaire de l'assentiment, lisez Essai sur le développement de la doctrine chrétienne. Newman a beaucoup écrit sur la conscience personnelle. Sa devise était « ***le cœur parle au cœur*** » pour évoquer cette intimité à vivre avec Dieu, dans l'échange intérieur avec le Seigneur. Et il redisait avec force « ***vivre tranquille, c'est être en danger !*** ». D'anglican convaincu et brillant théologien, il est devenu catholique s'étant rendu compte, en revenant aux sources et en lisant les Pères de l'Église, que c'était elle la vraie Église qui avait succédé aux Apôtres. Et pour cela, pour demeurer fidèle au Christ et à son Église, et fidèle à sa conscience et sa recherche de la vérité, il a tout perdu. Vraiment chers amis, lisez Newman !

Et avec Newman, entrons en cette solennité dans la ronde des saints !

C'est une belle grâce que de vivre en compagnie, en bonne compagnie, en compagnie des saints ! Comme le disait St Ambroise de Milan : « ***Je ne suis jamais moins seul que lorsque je suis seul !*** ». Oui, nous ne sommes jamais seul car toute la communion des saints est à nos côtés. Il nous faut la vivre concrètement et quotidiennement dans notre prière. Par exemple, moi, dans ma prière personnelle matinale, je prie ma petite litanie des saints en demandant leur intercession, leur prière, leur aide pour le combat spirituel. Et c'est une belle fraternité que la ronde des saints dans laquelle nous sommes invités à entrer chaque jour et particulièrement aujourd'hui. Par notre baptême et notre foi, nous sommes destinés à partager le Ciel avec eux, à goûter la même joie, à voir la même lumière. Et ils veulent nous aider à cela. Alors, entrons sans hésiter dans la ronde !

### 2/ Vivons d'une sainteté quotidienne

Il faut se débarrasser de cette image d'une sainteté vue comme une perfection mondaine et humaine ! C'est très souvent le piège que nous tend le démon et dans lequel on tombe trop souvent... Non pas une tentation maline mais une tentation d'un trop bien qui ne vient pas de Dieu... Newman, dans son récit sur l'Antéchrist, comme Soloviev (Courts récits sur l'Antéchrist) ou encore Benson (Le maître de la terre) ou O'Brien dans Père Elijah, l'Antéchrist est celui qui veut instaurer une paix seulement humaine et qui s'avère être une anesthésie générale pour mieux détourner de Dieu... Attention aux bonnes intentions !

Il faut être fort de la force qui vient de Dieu et que de Dieu ! Faisons attention aux apparences trop humaines ou mondaines... « ***Heureux ceux qui pleurent, ils seront consolés !*** » La foi dans le vrai Dieu, la foi en Jésus Christ nécessite d'aller au-delà des apparences trompeuses pour ne voir et discerner qu'avec les yeux du cœur, les yeux de la foi... La logique de Dieu n'est pas la logique des hommes...

Je connais un peu Tibo in shape. Il a fait des vidéos tops sur un prêtre, sur des religieuses, sur l'Église. Mais quand même les vrais muscles qui sauvent ce sont ceux du cœur ! les vrais muscles à gonfler sont ceux de la

charité, du don de soi... L'un n'empêchant pas l'autre, me direz-vous, et avec raison, mais aux yeux du monde certains muscles ont plus de succès que d'autres... Tibo n'a pas encore rencontré Jésus et n'est pas marié à l'Église, donc prions pour qu'il puisse faire une vraie rencontre avec le Christ, le plus grand et le meilleur influenceur de tous les temps ! (*Et j'aimerai bien qu'il vienne faire aussi une petite vidéo pour le presbytère... !!*) Beaucoup vont à la salle pour faire gonfler les pectoraux mais beaucoup moins vont à la chapelle de l'adoration pour faire gonfler tout l'amour que Dieu veut mettre en notre cœur ! Dommage !

Mais c'est que pour être saint de la sainteté de Jésus, il faut accepter d'être un pauvre, un mendiant, un addict de la grâce de Jésus. C'est là la vraie richesse et au final la seule richesse qui vaille la peine !

C'est une expérience que j'ai vécu avant ma conversion et mon appel à devenir prêtre ! J'avais 22 ans et j'avais tout pour être heureux : des études d'histoire passionnantes, d'excellents résultats, major de promo, pouvant viser de bonnes écoles, un bon job et un bon salaire, j'avais une bonne bande de potes, une petite amie ravissante et charmante... En gros, j'avais tout pour être heureux à la manière du monde mais mon cœur était vide ! Ma vie me semblait du vent, sans but, sans sens ! Je me souviens rentrer chez moi après une fête étudiante et pleurer dans ma petite chambre car j'étais perdu... J'étais riche de moi-même mais vide de Dieu... Et quand j'ai rencontré le Christ vivant, ce fut une révélation et tout a pris sens, cohérence et vie ! J'étais devenu riche de l'amour de Dieu et je commençais à comprendre les bénédicences... Bon, il me reste encore du chemin car je suis bien misérable... La vraie sainteté ne vient pas de nous, de nos mérites, de ce que nous avons ou de ce que nous faisons, mais la vraie sainteté vient du Christ, de Dieu seul, et elle est à accueillir au creux de nos mains vides. Dieu a plus besoin de nos manques que de nos talents pour pouvoir faire son œuvre en nous... alors rendons grâce pour notre misère car c'est là la sainteté du quotidien !

### 3/ et goûtons la joie du Ciel

Neuf fois « **Heureux** » lisons-nous dans cet évangile aux 8 bénédicences ! Et l'Évangile est plein d'autres bénédicences, tout comme la messe : « **Heureux les invités au festin des noces de l'Agneau !** »

Pour goûter cette joie du Ciel, nous devons regarder les saints ! Ils ont choisi le Christ. Ils ont décidé de le suivre, et pour cela de poser des actes de charité, de faire le bien que l'Esprit Saint leur inspirait.

L'actualité nous parle sans cesse de terroristes, de violeurs, de meurtriers et d'assassins, qui ne sont pas des monstres mais bien des hommes et des femmes, comme vous et moi, qui ont décidé de faire le mal, de poser des actes de violence, de haine, de destruction, en faisant ainsi le jeu du démon. Les saints en sont l'exact opposé ! Et c'est d'eux dont il faut parler ! Et ce sont eux qu'il faut regarder et imiter ! C'est pour cela que l'Église en canonise : pour nous donner des modèles à suivre et ainsi nous tirer vers la joie du Ciel ! Mais des saints et des saintes il y a en beaucoup plus ; la grande majorité est discrète et inconnue ; Dieu seul les connaît tous ! Et dans ma petite litanie perso du matin je prie aussi Sr Danielle-Monique et Sr Marie-Benoît, décédées, que j'ai connu en Inde et qui ont tout donné au Christ et aux plus pauvres avec un dévouement et une générosité incroyables ! Je les ai canonisées !!! Et on en connaît tous autour de nous !

Oui, regardons les saints et imitons-les ! Et regardons avec les saints dans la même direction : vers Dieu ! Un patriarche oriental disait : « **Le monde sera soit défiguré par la consommation, soit transfiguré par l'adoration** ». Adorons le vrai Dieu avec eux car c'est là, en Église, dans l'Église, que nous serons transfigurés. Il nous faut dès ce bas-monde nous associer à la louange des saints du Ciel, à leur prière, à leur adoration. Nous sommes la même Église, l'unique Église du Christ : triomphante et militante, céleste et pérégrinante. La joie des saints au Ciel doit déjà être notre joie ici-bas, comme un avant-goût, un apéro, un préparatif de ce que Dieu nous destine. Encore faut-il que nous le désirions vraiment de tout notre cœur, en y engageant toute notre pauvre volonté pour laisser faire Dieu en nous. Le laisser nous aimer. Le laisser nous transfigurer.

Demandons à la Vierge Marie, Reine du Ciel, Reine des saints, de nous soutenir par sa prière maternelle et de nous aider à vivre dès maintenant la joie des bénédicences. JVSM. Amen.

Abbé Alexandre-Marie ROBINEAU +